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爱人也是“朝9晚9”
孩子只能送回乡下老家

临近 11 点，常规检修结束。李桂打开他维修坐驾
的车门，直接钻进了车里，并把玻璃窗摇到了最低。连

空调也没开，就径直驶回河西公交
基地。“这几分钟路程，还不

如吹些自然风来得舒
服。”

回到基地维修
间，李桂总算暂
时清闲下来，跟
记者聊起了他
的生活。

李桂告诉
记者，他曾在广
东一车队从事
车辆维修工作，

此后又回到湘潭
老家开起了汽修店，

直到2006年在朋友的
介绍下才来到株洲。

“我在株洲结婚、生
子，还入了党。有些遗
憾的是工作太忙没时间
陪孩子。”李桂说，前几

年在株洲买了一套二手房，也算是在株洲扎根了。但自
己经常要加班，爱人工作也是“朝9晚9”，所以两个孩子
只能送回湘潭老家。比如7月29日就是他每三天一次
的值班日，这一天的工作时间是从早晨 5 点半开始，到
晚上 11 点。如遇上恶劣天气或其他突发情况，加班到
次日凌晨一两点也是很正常的。也因此和爱人经常一
整天没法当面说话，只能靠微信聊天。“晚上有时回得太
晚，连灯都不会打开，以免影响已经睡着的她。”李桂说。

“公交车急诊医生”李桂的一天：

“朝5晚11”，在100℃的动力装置边操作

7月29日清晨5点，还没等闹钟震动，李
桂就悄悄从床上爬了起来。借着微微的晨
光，他简单地刷了牙，洗了一把脸就轻轻带上
房门。然后挤进装了各式工具的五菱面包
车，发动车辆出发。新的一天就这样开始了。

“我的火热一天，从清晨6点04
分开始”

“最早一班公交车是 5 点 20 分发车，所
以我会尽可能早点赶到单位。”5点15分，李
桂到达河西公交基地，途中买了两个包子，
随时待命。他一边啃着包子，一边告诉记
者，早晨容易出现蓄电池亏电的情况，加之
早班车班次相对较少，维修不及时就会影响
乘客赶路。

李桂出生于1981年，是公交发展公司修
理厂的一名修理工，主要负责公交车现场紧
急维修，因此，他被称作“公交车急诊医生”。

正如李桂说的一样，6 点 04 分，他的电
话就响了。一辆停靠在衡山路站场并即将
发车的T68路公交车无法打火，驾驶员来电
求助。挂了电话，他就邀请记者一同登上

“公交拯救车”。
这是一辆和他的私家车一样型号的面

包车，李桂笑着说，这车好用，装工具方便。
3 分钟后，李桂赶到现场。根据公交车

驾驶员的描述，他判断是电瓶亏电了。于是
熟练地打开公交车的电瓶箱盖，又从维修车
上的蓄电池上接出电线，将两根线往公交车
上一搭，车子马上就能发动了。

“记得先怠速运转 7 到 8 分钟再出发。”
临走时，李桂不忘再提醒驾驶员一句。

在100℃的动力装置边操作

赶回河西公交基地，李桂暂时轻松了下
来，他烧了一壶水，为上午的凉茶做准备。
时不时又清理出一些工具，往拯救车上搬。

临近8点，李桂又出发了，这次是进行每
周4天的例行检查。此行的目的地是神农城
北站场，他和另外 3 名同事计划在 3 小时内
完成约50台次的检修。李桂说，每月每车至
少要进行3次例行检查，以确保行车安全。

“这些车都是刚从路上回场的，车上部
分动力装置温度超过100℃。”李桂熟练地打
开车后部的动力盖板，记者刚一靠近，就被
一股热浪冲得睁不开眼。不过李桂倒是显
得没什么事，他熟练地用手指在各个部件上
掠过，认真检查线路和其他器件。过了一
会，又拿着一根粗铁棍在车轮上敲打。“敲打
主要是感受车胎状况，听声音就能大概知道
它的‘健康’状况。”李桂说。

很快，一辆刚进站的T32路公交车就被
查出车胎轻微漏气。李桂登记后，通知驾驶
员立即回河西公交基地进一步维修。

忙碌间，气温很快就达到 33℃了，在毫
无遮挡的站场里，李桂的脸上很快就出现了
多个豆大的汗珠，衣服也一下子被汗水浸
湿。他走到站场边的水龙头前，把脸洗了
洗。还剩半瓶的凉茶，他一饮而尽。

晚上11点，他“幸运”地
正点下班

下午，李桂又接到2个公交
车求助电话，均为线路故障。

20 点 30 分，又一辆公交车
在株洲大桥上“趴窝”。为了不
影响交通，李桂匆忙赶了过去，
在重新搭线启动后，他协助驾驶
员开回基地进一步维修。“还好
这几天都没遇上车底部的机械
故障，否则背都会被烫伤。”李桂
说，白天地面温度可达 60℃以
上，而路面抢修没有操作井，只
能直接躺在地上。

晚上的站场里凉快了不少，
再有 2 个小时，李桂就能下班
了。“除开太阳炙烤，暴雨和冰雪
都会带来各种麻烦。”闲谈中，李
桂也说起了工作中遭遇到的尴
尬事。他说，有一次，一辆公交
车在钻石路口突然抛锚。他只
能躺在地上慢慢挪进车底，由于
当时突降暴雨，周边下水井溢出
的污水直接淹到了脸上，从车底
爬出来时，全身都被污水浸湿
了。

眼看着时钟指向 23 点，李
桂看了下手机，打了个哈欠，脸
上已“写”满疲惫。和记者告别
后，他快步走回了自己的面包
车，发动车辆，慢慢消失在黑夜
之中。

（记者 戴凛 通讯员 殷滋）

热！热！热！最近，“高温”已成为有关天气话题的高频词。在炎热的夏天，谁不想找个凉快的环境待着？但在
我们的城市中，有一批劳动者依然头顶烈日、承受高温，坚守在“火热”的工作岗位上。他们，用汗水诠释着责任和担
当。他们，用勤奋为城市建设添砖加瓦。

从今天起，本报将推出“建设新株洲·我的火热一天”系列报道，记者将走近一些特殊岗位，听劳动者讲述那些平
凡而又不平凡的故事。

开栏语

▲李桂在对车辆进行检查和故障登记 记者 戴凛 摄

▲李桂在水龙头前抹了
一把脸 记者 戴凛 摄
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“哪吒”领跑
动画电影暑期蹬上

票房占比超过70％、观影人次直奔千万级——《哪吒
之魔童降世》上映仅数日，就交出了出色的成绩单。票房
数据系统“猫眼”和“艺恩”平台均显示，截至7月30日上
午，《哪吒之魔童降世》票房已超过新版《狮子王》。在“哪
吒”带领下，暑期电影市场仿佛蹬上了“风火轮”，有望刷
新多项纪录。

2019年电影暑期档进程已近半，出现了难得的“动漫
热”。从创新人物和故事表达的《哪吒之魔童降世》，到创
新技术的新版《狮子王》，再到充满浓浓回忆的《千与千
寻》，丰富多元、叫好又叫座的动画电影挑起暑期档大梁。

来自国家电影资金办的数据来自国家电影资金办的数据，，截截
至发稿时至发稿时，，上映上映 55 天的国产动画电影天的国产动画电影

《《哪吒之魔童降世哪吒之魔童降世》》票房突破票房突破 1010..22 亿元亿元，，
刷新刷新《《功夫熊猫功夫熊猫 33》》20162016 年创造的年创造的 1010..0303 亿亿

元票房纪录元票房纪录，，成为国产动画电影票房新冠成为国产动画电影票房新冠
军军。。

官方数据显示官方数据显示，，国产动画电影票房前国产动画电影票房前1010
排行榜上排行榜上，《，《西游记之大圣归来西游记之大圣归来》》以以99..5757亿元亿元
位列季军位列季军，，此后是此后是《《熊出没熊出没··原始时代原始时代》《》《熊出熊出
没没··变形记变形记》《》《大鱼海棠大鱼海棠》《》《熊出没熊出没··奇幻空间奇幻空间》》
《《白蛇白蛇：：缘起缘起》《》《熊出没之熊心归来熊出没之熊心归来》《》《熊出没熊出没
之夺宝熊兵之夺宝熊兵》。》。

《《哪吒之魔童降世哪吒之魔童降世》》改编自中国传统神改编自中国传统神
话故事话故事，，讲述了哪吒逆天不认命讲述了哪吒逆天不认命、、勇敢与勇敢与
命运斗争后成为英雄的成长故事命运斗争后成为英雄的成长故事。。电电
影上映以来影上映以来，，其精良的制作和富有传其精良的制作和富有传

统文化内涵的故事引发了全国观众统文化内涵的故事引发了全国观众
的热议和好评的热议和好评，，成为今年电影暑期成为今年电影暑期

档的一匹档的一匹““黑马黑马””。。
该片的票房该片的票房、、口碑双丰口碑双丰
收不是一个偶然事件收不是一个偶然事件。。

近年来近年来，，随着中国随着中国
动 漫 行 业动 漫 行 业

的发展的发展，，国产动画电影呈现强势崛起国产动画电影呈现强势崛起
的态势的态势，，涌现了涌现了《《大鱼海棠大鱼海棠》《》《白蛇白蛇：：缘起缘起》》

《《风语咒风语咒》《》《大护法大护法》》等一大批优秀作品等一大批优秀作品。。
中华传统文化是国产动画电影取之中华传统文化是国产动画电影取之

不尽不尽、、用之不竭的资源宝库用之不竭的资源宝库。。回顾近年来回顾近年来
广受好评的国产动画电影广受好评的国产动画电影，，都在不同程度融都在不同程度融
入了中国本土的历史文化或社会现实入了中国本土的历史文化或社会现实，，并从并从
中华传统文化中汲取养分中华传统文化中汲取养分。。

《《西游记之大圣归来西游记之大圣归来》》取材自明代小说取材自明代小说
《《西游记西游记》，《》，《白蛇白蛇：：缘起缘起》》取材自中国民间故取材自中国民间故
事事““白蛇传白蛇传””，《，《大鱼海棠大鱼海棠》》的创意源自的创意源自《《庄子庄子··
逍遥游逍遥游》，》，而而《《哪吒之魔童降世哪吒之魔童降世》》则又一次选则又一次选
择了传统故事的题材择了传统故事的题材。。

随着随着《《哪吒之魔童降世哪吒之魔童降世》》的热映的热映，，业内业内
普遍对国产动画电影充满信心普遍对国产动画电影充满信心。。近期近期
上映的上映的《《全职高手之巅峰荣耀全职高手之巅峰荣耀》《》《罗小罗小
黑战记黑战记》》以及预计以及预计20202020年上映的年上映的《《姜姜
子牙子牙》《》《西游记之再世妖王西游记之再世妖王》《》《凤凰凤凰》》

《《大护法大护法 22》》等都受到等都受到““国漫迷国漫迷””
的普遍关注的普遍关注，，国产动画电影国产动画电影
有望走向新的高度有望走向新的高度。。

（（据新华社据新华社））

《《哪吒哪吒》》刷新国产动画电影票房纪录刷新国产动画电影票房纪录
中华传统文化是不竭资源库中华传统文化是不竭资源库

1 直面暑期“大考”
小“哪吒”提振信心

《哪吒之魔童降世》讲述了一个“熊
孩子”成长蜕变的故事，除保持 20 世纪
中国经典动画电影《大闹天宫》《哪吒闹
海》中的部分人物关系外，对哪吒的身
世、特征、性格等都进行了重新设计，更
接近今天观众的口味。哪吒的“烟熏
妆”、口头禅及小动作等，很快吸引了一
批青少年“粉丝”，而成年人为之走进影
院，或是追忆昔日的“哪吒”经典记忆，或
是感慨影片对父子、母子、师徒、兄弟情
感的表达。据国家电影资金办统计，国
产动画电影《哪吒之魔童降世》上映首周
末的票房接近 7 亿元，其中 28 日的单日
票房超过2.8亿元。

自 2015 年的《西游记之大圣归来》
和2016年的《大鱼海棠》后，在电影暑期
档能独树一帜的国产动画大片几乎没有
后继者。中国电影家协会上月在沪发布
的《2019中国电影产业研究报告》认为，
2016年至2018年，国产动画电影进入了

“相对低谷期”，尽管有个别作品尝试突
破，但尚无可与“大圣归来”相提并论的
佳作。

“‘哪吒’经受住了暑期档考验，尽管
仍有一些不足之处，但勇于将传统故事
融入当代元素，引发大家对国产动画片
的新期待。”上海电影家协会副主席、上
海戏剧学院教授石川说。

2 中外动漫中外动漫““打擂打擂””
暑期暑期““亲情牌亲情牌””有戏有戏

近近 1010 年间年间，，中国电影产业飞速发中国电影产业飞速发
展展。。以动画片为例以动画片为例，《，《喜羊羊与灰太狼喜羊羊与灰太狼》》

《《熊出没熊出没》》等系列动画电影一度成为银幕等系列动画电影一度成为银幕
常客常客，，但要论暑期档的动画大片但要论暑期档的动画大片，，则主要则主要
依靠依靠《《功夫熊猫功夫熊猫》《》《小黄人小黄人》》系列等进口动系列等进口动
画片画片，，直至直至《《西游记之大圣归来西游记之大圣归来》》上映上映，，

““暑期看国产动画电影暑期看国产动画电影””的理念才逐步形的理念才逐步形
成成。。

今年暑期档的前半段不仅有酷炫今年暑期档的前半段不仅有酷炫
““哪吒哪吒””横空出世横空出世，，更出现了中外动漫争更出现了中外动漫争
辉的局面辉的局面。。与与““哪吒哪吒””同月亮相大银幕的同月亮相大银幕的
中国动画形象还有猪八戒中国动画形象还有猪八戒、、猪猪侠等猪猪侠等，，进进
口片则有新版口片则有新版《《狮子王狮子王》、》、日本经典日本经典《《千与千与
千寻千寻》》等等，，上述影片集中热映上述影片集中热映，，主打的都主打的都
是暑期是暑期““亲情牌亲情牌””。。以新版以新版《《狮子王狮子王》》为为
例例，，其全球票房预计将突破其全球票房预计将突破1010亿美元亿美元。。

分类调查还显示分类调查还显示，，新版新版““哪吒哪吒””不仅不仅
是一部合家欢电影是一部合家欢电影，，同时也同时也““击中击中””了相了相
当一部分当一部分““中年老母中年老母””的心的心。。““严格说严格说，，这这
是一部适合成年人观看的电影是一部适合成年人观看的电影。。哪吒母哪吒母
亲对他的爱亲对他的爱，，大概只有我们这些大概只有我们这些‘‘8080后后’’
妈妈才能理解妈妈才能理解。。””网友网友““蜜莎蜜莎””在微信朋友在微信朋友
圈写道圈写道。。

新新““哪吒哪吒””引发当代亲子关系的反思引发当代亲子关系的反思
是又一大亮点是又一大亮点。。石川认为石川认为，，改编经典改编经典，，使使
之更符合当代人的生活经验和趣味之更符合当代人的生活经验和趣味，，是是
国际上流行的改编方式国际上流行的改编方式，，但也需两项支但也需两项支
撑撑，，一是一是““粉丝粉丝””对改编者的认同对改编者的认同，，二是电二是电
影技术的进步影技术的进步。。显然显然，，今年暑期档的今年暑期档的““动动
漫热漫热””，，也折射出全球动画电影产业正在也折射出全球动画电影产业正在
迎来技术升级风口迎来技术升级风口。。

3
续集可期
国产动漫再创新仍需发力

《哪吒之魔童降世》片尾预
告中至少透露了《哪吒 2》和《姜
子牙》两部作品即将问世的信
息。一些小观众还在电影院激
动喊出“要看续集”的心声。

从新版“哪吒”的出品方看，
其结构与《西游记之大圣归来》
和《大鱼海棠》的出品方有部分
重合，但制作团队各有不同。曾
制作并发行多部国产动画系列
片的本来影业负责人王磊认为，
从新“大圣”到新“哪吒”，启迪业
内可以继续挖掘中华传统神话
及民俗的共同记忆，未来的创作
空间将变得更大。

“国内动画电影团队很努
力，整个行业希望对标国际一流
水准，未来要形成真正可持续的
动漫系列及其品牌，仍需再发
力。”石川说。 （据新华社）


